cune environ quatre-vingts lits; elles sont plasonnées, très bien éclairées, aérées par des fenêtres qui peuvent s'ouvrir à toutes les hauteurs, et entourées des pièces de desserte nécessaires pour le service; salles de bains, pharmacie, cuisine, appartements pour les employés, escaliers larges à marches peu élevées, chapelle, jardins vastes et bien cultivés, réservoir ou citerne qui pourrait contenir vingt millions de litres d'eau et tuyaux destinés à conduire cette eau dans toutes les divisions de l'établissement. L'édifice enfin, qu'on le considère dans son ensemble ou dans ses détails, est d'une perfection absolue, tant sous le rapport de l'élégance architecturale que sous celui des règles hygiéniques applicables à la construction des hôpitaux.

Voilà un éloge que je ne crois pas exagéré. Je vais maintenant faire la part de la critique; 1º quand la mer est mauvaise, cet hôpital est d'un abord difficile, quelquefois même impossible; 2º sa destination primitive fut, dit-on, de recevoir les blessés dans le cas d'un combat naval près de la rade. En conséquence, le gouvernement avait demandé à l'architecte que les bâtiments pussent contenir quatre mille lits, et ils sont loin d'être assez vastes pour remplir cette condition. Il est vrai de dire toutefois que si, par malheur, le besoin venait à s'en faire sentir un jour, il pourrait être facilement satisfait par l'établissement de baraques en bois dans les jardins. Sous un aussi beau ciel, les blessés ne se trouveraient point mal dans ces constructions légères; et celles destinées aujourd'hui aux diverses manutentions, ainsi qu'aux différents besoins de l'administration, seraient suffisantes pour le service de tous les malades; 3° cet hôpital était à peine achevé que l'on s'aperçut qu'il manquait de solidité, et des travaux importants furent indispensables pour remédier à un vice de construction qui n'est jamais complètement réparable; 4º la citerne, qui est magnifique, doit être remplie par les eaux douces qui descendent des montagnes, et il a été reconnu, depuis sa construction, que ces eaux seraient insuffisantes; 50 enfin, et voici un grave sujet de reproche : la journée de chaque malade y revient à un prix beaucoup plus élevé que dans les autres hôpitaux, ce qui tient sans doute à son éloignement de Toulon, d'où l'on est forcé de tirer toutes les choses nécessaires à son entretien.